

"En América Latina, la expansión de las relaciones capitalistas de producción y por lo tanto la formación de la clase obrera se ha dado bajo dos modelos fundamentales. En algunos países esta expansión se dio desde el siglo XIX de manera relativamente amplia (caso argentino, por ejemplo). En otros países esta expansión se limitó prácticamente a ciertos "enclaves" y "plantaciones", postergándose hasta después de los años 30 (en ciertos casos hasta después de los años 60) el desarrollo del proletariado urbano industrial. El Perú corresponde más al segundo modelo, aunque tuvo un incipiente desarrollo urbano industrial a fines del siglo pasado".

SULMONT, 18 a

„En América Latina, la expansión de las relaciones capitalistas de producción y por lo tanto la formación de la clase obrera se ha dado bajo dos modelos fundamentales. En algunos países esta expansión se dio desde el siglo XIX de manera relativamente amplia (caso argentino, por ejemplo). En otros países esta expansión se limitó prácticamente a ciertos "enclaves" y "plantaciones", postergándose hasta después de los años 30 (en ciertos casos hasta después de los años 60) el desarrollo del proletariado urbano industrial. El Perú corresponde más al segundo modelo, aunque tuvo un incipiente desarrollo urbano industrial a fines del siglo pasado".

SULMONT, 18 a

..!La clase obrera de los países periféricos se enfrenta a un poder político nacional ejercido por un juego inestable de alianzas y de conflictos entre fracciones de burguesías y de sectores locales: terratenientes, intermediarios financieros y comerciales, exportadores, burguesía industrial emergente, pequeña burguesía, cuadros técnico-administrativos del Estado (y en especial, militares), etc. El movimiento obrero desempeña un papel importante en la lucha política en re estas fracciones."

SULMONT a 18

LOS NEGROS Y LOS CHINOS

"Las haciendas costeñas utilizaron esclavos negros. Pero a mitad de siglo, el suministro de negros al Perú fue cortado y en 1854 se concretó la abolición de la esclavitud. Muchos de los negros siguieron trabajando en las haciendas pero su número era relativamente reducido (unos 25,000 en esta época) y no bastaron para las nuevas necesidades de mano de obra. En estos mismos años que corresponden al boom del guano y también al fuerte crecimiento de la producción y exportación del algodón (por la guerra de Secesión en Estados Unidos), el Gobierno peruano encargó a los contratistas del guano reclutar una mano de obra especial: penados y desertores del ejército, algunos trabajadores a sueldo, especialmente chilenos, y sobre todo los trabajadores chinos llamados coolies contratados en las

colonias inglesas y portuguesas en Hong Kong y Macao

LA MANO DE OBRA

"El desarrollo de las nuevas actividades ~~extranjeras~~ extractivas... requería una disponibilidad de mano de obra en regiones donde la población era escasa. La masa indígena de la sierra permanecía todavía en una situación de inmovilidad y aislamiento. A diferencia de lo que ocurriría más ~~tarde~~ adelante, el volumen de esta población se ajustaba aproximadamente a la disponibilidad de la tierra. Las estructuras sociales rurales se mantenían aún sin mayores alteraciones y la población agrícola estaba "fijada" a la tierra. Además, como las actividades extractivas estaban ubicadas principalmente en la costa, la distancia geográfica y la diferencia de condiciones climáticas dificultaron los intentos de reclutar la población indígena que era principalmente serrana. Los centros

urbanos todavía muy incipientes, tampoco podían proporcionar un apreciable volumen de "trabajadores libres".

SULMONT, a, 29-30

EL GUANO Y EL SALITRE

"...el Salitre a partir de 1830 y sobre todo el guano a partir de 1840, productos de fácil explotación, empezaron a fortalecer el comercio con las metrópolis industriales y dieron lugar a un desarrollo espectacular de la economía de exportación peruana hasta la crisis de 1876 y la guerra con Chile.

Los abonos ~~agrícolas~~ peruanos sirvieron para aumentar la productividad agrícola de países en pleno proceso de industrialización, como Inglaterra. La importancia que cobró el guano y los otros nuevos productos de exportación para responder a las exigencias del desarrollo del capitalismo industrial repercutió sobre la estructura económica y social peruana en su conjunto. Se desarrolló en el país una nueva actividad comercial y financiera cuyos beneficios eran compartidos por las compañías extranjeras, los nuevos em-

presarios nacionales y el Estado peruano. Estos beneficios, si bien fueron mayormente derrochados en el gran consumo de lujo, permitieron la consolidación del Estado y la cristalización de una clase dominante de carácter comercial y financiero y dependiente, en el seno de la cual surgió el Partido Civil en 1871.

SULMONT, a, 28-29

... La bonanza del guano y del ~~azúcar~~ salitre favoreció la abolición del tributo indígena, la esclavitud y posibilitó la creación de la una red ferrocarrilera. En esta época creció la producción de algodón y de azúcar respondiendo también a las necesidades de los países industrializados.....

SULMONT, a, 29

LA HERENCIA COLONIAL

La República heredó una economía colonial desarticulada, que los años de la guerra de la Independencia habían debilitado aún más. Rompiendo con el monopolio de la metrópoli española, esta economía se abrió a las grandes potencias marítimas e industriales de la época, especialmente Inglaterra y Francia. La libertad de comercio permitió la introducción de productos manufacturados de estos países, acabando por aniquilar los vestigios de la artesanía colonial. Pero la minería y la agricultura habían decaído y las exportaciones se limitaron a productos tales como cortezas de quinina, materias colorantes, cueros, pieles y lana. La situación de los indígenas empeoró. La abolición del sistema de tributo indígena, la libertad de los hijos de esclavos y el principio general de "libertad de trabajo" proclamado por los primeros liberta-

does no tuvieron efecto. El sistema de tributo fue reemplazado por otro impuesto, la "contribución de indígenas". Se reinició el comercio de esclavos. Las características semi feudales del sistema de dominación interna se acentuaron. Se consolidó el poder de los terratenientes locales, mientras que los caudillos militares intentaban ejercer un inestable poder político nacional. "

SULMONT, a , 28

NACIMIENTO DEL MOVIMIENTO OBRERO

"1. El movimiento obrero en el Perú nació y se organizó principalmente alrededor del proletariado urbano-industrial de Lima-Callao a principios del siglo, desarrollándose con autonomía de clase, originalmente en una línea anarco-sindical y luego bajo la dirección socialista del grupo de José Carlos Mariátegui. Durante las tres primeras décadas del siglo, el movimiento obrero representaba una fuerza política reducida y vulnerable, pero era un movimiento muy activo que iba adquiriendo una creciente fuerza frente al poder de un estado oligárquico dependiente en crisis. El problema de los aliados de la clase obrera estaba planteado en dos principales direcciones: Haya de la Torre y los apristas veían el movimiento obrero como parte de un frente popular centrado en la pequeña

burguesía; Mariátegui insistía en la ligazón del movimiento obrero con la problemática indígena y los movimientos campesinos.

SULMONT a 21